

ABSTRAK

Muntasir. 2025. *Dinamika Yurisprudensi Mahkamah Agung Tentang Wasiat Wajibah Ahli Waris Non-Muslim Dan Peranannya Dalam Pembaruan Hukum Kewarisan Islam Di Indonesia.*

Yurisprudensi Mahkamah Agung memiliki peran penting dalam sistem hukum di Indonesia, baik sebagai sumber hukum tambahan maupun sebagai sarana untuk memperbaharui hukum agar tetap relevan dengan perkembangan masyarakat. Putusan Mahkamah Agung Nomor 368.K/AG/1995 merupakan titik awal pengakuan terhadap ahli waris non Muslim dalam sistem hukum waris Islam, untuk mendapatkan warisan melalui wasiat wajibah yang kemudian diikuti oleh beberapa putusan berikutnya. Sebelumnya dalam Kompilasi Hukum Islam wasiat wajibah tidak mempertimbangkan penerapan untuk seorang non Muslim, dengan dasar seseorang yang berbeda agama bukan termasuk dlm ahli waris.

Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis *legal reasoning* yurisprudensi Mahkamah Agung tentang wasiat wajibah ahli waris non muslim, Dinamika yurisprudensi Mahkamah Agung, Implikasi yurisprudensi dalam sistem hukum kewarisan dan Peranan yurisprudensi dalam pembaruan hukum kewarisan Islam di Indonesia.

Penelitian ini menggunakan beberapa teori, untuk *grand theory*, digunakan teori: Masalah. *Middle theory* menggunakan teori Penemuan Hukum, *Applied theorinya* : Teori Hukum Progresif.

Metode penelitian ini menggunakan metode deskriptif analisis, adapun pendekatan yang digunakan adalah pendekatan yuridis normatif. Penelitian ini berusaha untuk menggali identifikasi terhadap tahap-tahap perkembangan hukum, yang dapat dipersempit ruang lingkupnya menjadi peraturan perundang-undangan. Dalam penelitian yuridis normatif, Penelitian ini menggunakan pendekatan perundang-undangan (*legal approach*) dan pendekatan kasus (*case approach*).

Hasil Penelitian ini menyimpulkan bahwa: 1) Legal reasoning yurisprudensi menunjukkan suatu evolusi dari pendekatan normatif tekstual ke pendekatan kontekstual-substantif, yang secara tidak langsung berperan dalam pembaruan hukum kewarisan Islam di Indonesia, serta membuka jalan bagi perumusan hukum Islam nasional yang inklusif, adaptif, dan berkeadilan di tengah masyarakat multikultural dan multireligius, 2) Dinamika yurisprudensi menunjukkan konsistensi dan perkembangan yang signifikan dengan tetap menempatkan ahli waris non Muslim bukan sebagai ahli waris dan memberikannya melalui wasiat wajibah, sebagai upaya menyesuaikan hukum Islam dengan realitas sosial Indonesia yang plural berorientasi pada nilai-nilai keadilan substantif 3) Implikasi penting bagi sistem hukum kewarisan Islam di Indonesia. Putusan-putusan tersebut membuka ruang pembaruan hukum waris Islam yang lebih inklusif dan kontekstual, dengan menempatkan prinsip keadilan, kemaslahatan, dan pengakuan terhadap realitas sosial masyarakat majemuk sebagai dasar pertimbangan hukum. 4) Peranan strategis dalam mendorong pembaruan hukum kewarisan Islam di Indonesia, melalui pendekatan progresif yang mengedepankan keadilan dan kemaslahatan, putusan-putusan tersebut merefleksikan adaptasi hukum Islam terhadap realitas masyarakat plural.

ABSTRACT

Muntasir. 2025. *Dynamics of Jurisprudence of the Supreme Court Concerning the Wills of Non-Muslim Heirs and Their Role in Renewing Islamic Inheritance Law in Indonesia.*

Supreme Court jurisprudence plays a crucial role in the Indonesian legal system, both as a supplementary source of law and as a means of updating the law to keep it relevant to societal developments. Supreme Court Decision No. 368.K/AG/1995 marked the starting point for recognizing non-Muslim heirs in the Islamic inheritance law system, allowing them to inherit through mandatory wills, which was then followed by several subsequent decisions. Previously, the Compilation of Islamic Law did not consider the application of mandatory wills to non-Muslims, on the basis that individuals of a different religion were not included as heirs.

This study aims to analyze the legal reasoning of the Supreme Court's jurisprudence regarding mandatory wills for non-Muslim heirs, the dynamics of Supreme Court jurisprudence, the implications of jurisprudence in the inheritance law system and the role of jurisprudence in the renewal of Islamic inheritance law in Indonesia.

This research utilizes several theories. The grand theory is Maslahah. The middle theory is Legal Discovery, and the applied theory is Progressive Legal Theory.

This research employs a descriptive analytical method, employing a normative juridical approach. This research seeks to identify the stages of legal development, which can be narrowed down to legislation. In this normative juridical research, this research employs a legal approach and a case approach.

The results of this study conclude that: 1) Legal reasoning of jurisprudence shows an evolution from a textual normative approach to a contextual-substantive approach, which indirectly plays a role in the renewal of Islamic inheritance law in Indonesia, and paves the way for the formulation of inclusive, adaptive, and just national Islamic law in the midst of a multicultural and multireligious society, 2) The dynamics of jurisprudence show consistency and significant development by continuing to place non-Muslim heirs not as heirs and providing them through mandatory wills, as an effort to adapt Islamic law to the pluralistic social reality of Indonesia oriented towards the values of substantive justice 3) Important implications for the Islamic inheritance law system in Indonesia. These decisions open up space for a more inclusive and contextual renewal of Islamic inheritance law, by placing the principles of justice, benefit, and recognition of the social reality of a pluralistic society as the basis for legal considerations. 4) The strategic role in encouraging the renewal of Islamic inheritance law in Indonesia, through a progressive approach that prioritizes justice and welfare, these decisions reflect the adaptation of Islamic law to the reality of plural society.

ملخص

منتصر. ٢٠٢٥. ديناميكيات فقه المحكمة العليا بشأن الوصايا الإلزامية للورثة غير المسلمين ودورها في إصلاح قانون الميراث الإسلامي في إندونيسيا. يلعب فقه المحكمة العليا دورًا محوريًا في النظام القانوني الإندونيسي، كمصدر مُكَمَّل للقانون وكوسيلة لتحديثه بما يُواكب التطورات المجتمعية. شكّل قرار المحكمة العليا رقم ٣٦٨.ك/أ.ج/١٩٩٥ نقطة البداية للاعتراف بالورثة غير المسلمين في نظام قانون الميراث الإسلامي، مما سمح لهم بالميراث من خلال الوصايا الإلزامية، والذي تبعه العديد من القرارات اللاحقة. في السابق، لم يُراعِ مجمع الشريعة الإسلامية تطبيق الوصايا الإلزامية على غير المسلمين، على أساس عدم إدراج الأفراد من دين مختلف في قائمة الورثة. تهدف هذه الدراسة إلى تحليل المنطق القانوني لفقه المحكمة العليا فيما يتعلق بالوصايا الإلزامية للورثة غير المسلمين، وديناميكيات فقه المحكمة العليا، وأثار الفقه في نظام قانون الميراث، ودور الفقه في تجديد قانون الميراث الإسلامي في إندونيسيا.

يعتمد هذا البحث على عدة نظريات. النظرية الكبرى هي المصلحة، والنظرية الوسطى هي الاكتشاف القانوني، والنظرية التطبيقية هي النظرية القانونية التقدمية. يعتمد هذا البحث على المنهج الوصفي التحليلي، متبعًا المنهج القانوني المعياري. ويسعى إلى تحديد مراحل التطور القانوني، والتي يمكن اختصارها في التشريع. وفي هذا البحث القانوني المعياري، يعتمد البحث على المنهج القانوني ومنهج الحالة.

خلصت نتائج هذه الدراسة إلى أن: (1) يُظهر المنطق القانوني لفقه تطورًا من نهج معياري نصي إلى نهج سياقي موضوعي، والذي يلعب دورًا غير مباشر في تجديد قانون الميراث الإسلامي في إندونيسيا، ويمهد الطريق لصياغة قانون إسلامي وطني شامل ومتكيف وعادل في خضم مجتمع متعدد الثقافات والأديان، (2) تُظهر ديناميكيات الفقه اتساقًا وتطورًا كبيرًا من خلال الاستمرار في وضع الورثة غير المسلمين ليس كورثة وتوفيرهم من خلال الوصايا الإلزامية، كجهد لتكييف الشريعة الإسلامية مع الواقع الاجتماعي التعددي لإندونيسيا الموجه نحو قيم العدالة الموضوعية. (3) أثار مهمة على نظام قانون الميراث الإسلامي في إندونيسيا. تفتح هذه القرارات مساحة لتجديد أكثر شمولاً وسياقًا لقانون الميراث الإسلامي، من خلال وضع مبادئ العدالة والمنفعة والاعتراف بالواقع الاجتماعي للمجتمع التعددي كأساس للاعتبارات القانونية. (4) الدور الاستراتيجي في تشجيع تجديد قانون الميراث الإسلامي في إندونيسيا، من خلال نهج تقدمي يعطي الأولوية للعدالة والرفاهية، وتعكس هذه القرارات تكيف الشريعة الإسلامية مع واقع المجتمع التعددي.